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вых образований — вносят предложение еще 'раз обсудить кандида-
туру, у них есть возможность внести на ближайшем совместном 
заседании это предложение еще раз. Согласны, товарищи? Хорошо. 

Переходим к другим вопросам. Хочу напомнить, что нам надо 
сегодня закончить принятие Закона об органах государственной безо-
пасности в СССР. Я получил вчера и сегодня утром.несколько записок 
о том, что мы затягиваем рассмотрение данного вопроса, потому что 
он в общем-то проработан достаточно основательно. 

Нам сегодня надо обязательно рассмотреть и другой вопрос, об-
суждение которого не закончено. Комиссия по бюджету, плану и фи-
нансам и Комиссия по экономическим отношениям республик и авто-
номных образований настаивают на том, чтобы мы как молено скорее 
рассмотрели законопроект о Контрольной палате СССР. Вы знаете, 
что этот Закон при первом чтении предлагали сразу принять, но отло-
жили в связи с небольшими замечаниями. Поэтому я прошу очень 
организованно провести работу. 

Пожалуйста, депутат Гриценко. 
3. И. Анатолий Иванович, полностью поддерживаю 

предложенную Вами повестку дня, но я вносил предложение, чтобы 
после дачи согласия на назначение товарища Щербакова он кратко 
в пятиминутной информации сообщил нам о тех решениях, которые 
приняли Кабинет Министров СССР и республики по социальной защи-
те граждан в связи с изменением цен. 

Председательствующий. Владимир Иванович, Вы можете это сей-
час сделать? Пожалуйста, краткое сообщение товарища Щербакова. 

Щербаков Б. И., Заместитель Премьер-министра СССР. 
Кабинет Министров СССР организовал после вашего решения ра-

боту над программой. Работали в два приема, дня по четыре, со всеми 
республиками. Все союзные республики, за исключением Грузии и 
Эстонии, принимали участие в доработке программы. 

Одновременно мы обсудили пакет дополнительных мер по защи-
те населения в связи с реформой розничных цен. О наиболее крупных 
нз них: проект Указа об общих принципах и порядке формирования 
минимальных потребительских бюджетов уже отработан в Совете Фе-
дерации, думаю, буквально в ближайшие дни он будет подписан. 
Проект Закона об индексации доходов населения со всеми республи-
ками согласован, мы его вносим сегодня Президенту. Надеемся, что 
Совет Федерации больше не будет его обсуждать и передаст прямо 
в Верховный Совет. 

Указ Президента СССР о дополнительных суммах и порядке ком-
пенсации удорожания детской одежды подписан. Идею его вы поняли. 
Смысл проблемы заключается в том, что мы подняли цены на детские 
товары до уровня, необходимого для их безубыточности, до нулевой 
рентабельности для государства, выравняли их рентабельность по от-
ношению к другим видам товаров. Сегодня поступает масса предло-
жений о том, чтобы снизить цены на детские товары. Но тогда все 
вернется «на круги своя». 

Для бюджета, конечно, было бы удобнее снизить-цены на товары. 
Иметь дело с производителем — это одно, с населением — другое. 
Так вот, мы считаем, что идти этим упрощенным путем было бы не-
правильно, потому что тогда производство детских товаров снова 
зайдет в тупик. Придется восстанавливать госзаказ, опять вводить при-
нудительный порядок производства, и опять начнем считать, сколько 
у нас колготочек такого-то размера, сколько трусиков, сколько санда-
лий, и ситуация будет безвыходной. 

Поэтому мы решили, несмотря на все сложности, кроме уже при-
нятых мер по- пособиям на детей (а вы знаете, они довольно ощутимо 
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увеличены), кроме мер по выплате от 200 до 280 рублей один раз в щ 
выплатить еще сумму в 200 — 250 рублей для приобретения школьной 
формы или другой детской одежды, имея в виду, что здесь можно бы-
ло бы подойти дифференцированно: или просто дать эти товары в на-
туре, оказать помощь семьям бесплатно, просто товарами отдать, ила 
удешевить, или по купонам распространить — как угодно. Здесь ши-
рокая гамма действий, но их должны определить республики. Если 
они не придумают ничего умнее того, что мы предлагаем, то просто 
выплатят хотя бы 200 — 250 рублей. 

Вчера в Кабинете Министров нами были вынесены на обсужде-
ние, после проработки с республиками, еще несколько решений. 

Первое: об отмене 5-процентного налога с товаров повседневного 
спроса. Решение со всеми согласовано. Оно длинное. Зачитать вам 
этот список или просто сказать о нем? (Шум в з а л е ) . 

Председательствующий. Товарищи, раздадим уже принятое ре-
шение. 

I. И. Со всеми республиками договорились, остались 
три вопроса. 

Первый — сахар. Украина и Молдова считают, что на сахар надо 
5-процентный налог оставить, остальные республики считают, что на-
до снять. 

Второй вопрос — растительное масло. Украина и Молдова счита-
ют, что надо оставить на растительное масло 5-процентный налог. 

Третий вопрос — товары легкой промышленности. Мы предлага-
ем снять налог с широкой гаммы товаров, включая белье: нижнее, по-
стельное, столовое и так далее. У Белоруссии частная позиция: снять 
только на детские товары. Остальные республики поддерживают по-
зицию Кабинета Министров СССР. 

По этим трем вопросам сегодня Премьер-министр собирает спе-
циально премьер-министров республик, и, надеюсь, сегодня-завтра это 
постановление будет подписано. 

Дальше. О дополнительных мерах по материальному обеспечению 
детей и отдельных категорий учащейся молодежи. Имеется в виду 
распространить выплаты компенсации (мы устанавливали предел -
до 16 ,лет) на детей до 18 лет, которые обучаются. Получилось так: 
кто-то второгодник, кто-то в техникум ушел, и дети эти просто 
«выпали». То, что он второгодник,— это плохо, но не означает, что 
его не надо кормить. Студентам, находящимся в академическом от-
пуске по болезни, тоже надо что-то платить, потому что стипендия 
они лишены, а пособие по безработице получать не могут. 

Повышаются примерно в три раза денежные нормы на питание 
в детских дошкольных учреждениях. Обращается внимание прави-
тельств союзных республик на задержку выполнения решения Ка-
бинета Министров СССР в части компенсации роста цен в студен-
ческих и школьных буфетах и в части введения новой заработной 
платы в сфере здравоохранения, образования и культуры. В ряде 
республик такие решения до сих пор не приняты, просто не выдер-
жан срок. 

В части компенсации студентам предлагается выделить учебным 
заведениям средства из расчета 1 рубль в день на студента допол-
нительно на весь учебный период. Таким образом, студентам мы 
подняли стипендии довольно основательно: 120 рублей плюс еще 
30 рублей на питание. 

Студентам и учащимся сохранили право на льготный проезд. 
Принято решение о том, чтобы в период учебно-педагогической 

и производственной практики студентам выплачивать суточные-
4 рубля на человека, а также о том, чтобы восстановить фонд соци-
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альнои помощи остро нуждающимся студентам и выделить на это 
1 процент стипендиального фонда. 

Решено освободить высшие и средние специальные учебные за-
ведения от налога на прибыль за выполнение научно-исследователь-
ских и конструкторских работ в той части, которая направляется на 
улучшение жизни и быта студентов и работников институтов и тех-
никумов. 

Повышены стипендии Героям Советского Союза, Героям Социа-
листического Труда и именные стипендии. 

Принято отдельное решение по стипендиальному обеспечению' 
ряда вузов. Примерно в десяти ведущих вузах страны вводятся осо-
бые стипендии, более высокие, чем обычно. Имеются в виду МГТУ 
имени Н. В. Баумана и другие, так сказать, общегосударственные 
вузы. 

Подготовлено еще одно Постановление «О дополнительных мерах 
по усилению социальной защиты населения в связи с реформой роз-
ничных цен». Речь идет о том, что, несмотря на подписанное экономи-
ческое соглашение (я хочу особо обратить на это ваше внимание), не 
трогать цены и тарифы на коммунально-бытовые услуги, городской 
транспорт и ряд других вещей, целый ряд республик и особенно мест-
ных Советов приняли свои решения и приурочили их к общему повы-
шению цен. Мы планировали, что удорожание в связи с ростом цен, в 
общем, составит 311 млрд. рублей, а в результате выходит примерно 
400—420 миллиардов. Поэтому удар по жизненному уровню получил-
ся еще примерно на треть тяжелее, чем планировалось. Поэтому нуж-
ны дополнительные меры социальной защиты. 

Но произошло следующее. Республики с местными Советами все 
это сделали и просто покрыли свои убытки. Поэтому, первое, нужно 
заставить вернуть населению часть потерь. Например, снизить нацен-
ки, восстановить категорийность в общественном питании. А то цены 
не повышали, но взяли и ликвидировали категорийность обществен-
ного питания. И все наценки стали около 200—300 процентов, что по-
зволено было только в ресторанах высшей категории. В результате в 
заводских столовых, пельменных, закусочных, бутербродных — везде 
стало, как в ресторане: ни один бутерброд нельзя купить. Все это сде-
лано решениями местных органов, поэтому мы требуем восстановить 
категорийность общественного питания. 

И еще вот такого характера решение — по работникам наиболее 
тяжелых профессий. Как вы знаете, в ходе переговоров с шахтерами 
были приняты решения об увеличении компенсаций на подземных и 
открытых горных работах. Мы намерены поднять эту норму с 60 руб-
лей на подземных работах до 105 рублей, а на открытых горных рабо-
тах— до 100 рублей, на поверхности шахт, рудников и карьеров, в 
обогатительных цехах, во всей технологической цепочке — до 80 руб-
лей, во всех отраслях, где есть эти работы, независимо от ведомствен-
ной подчиненности. Это металлургия, горная химия, добыча слюды и 
так далее. 

Дальше. Предприятиям, объединениям предоставлено право уве-
личивать базовый размер средств, направляемых на оплату труда 
за счет имеющейся прибыли, до -400 рублей, имея в виду, что эти 
суммы должны быть покрыты приростом товаров народного потреб-
ления и услуг населению. 

Необходимо провести переговоры по тарифам и завершить их. 
По базовым отраслям мы завершить должны до 1 июля, по осталь-
ным отраслям— :до 1 августа. 

Вопрос о компенсациях женщинам, находящимся в отпуске по 
уходу за детьми в возрасте от 1,5 до 3 лет, решается. Предлагается 
не отменять однопроцентный налог на пенсии, а преобразовать его. 
Раньше предполагалось это сделать с 1992 года. Решено сделать пе-
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ресчет за 1991 год pi установить, что однопроцентный налог зачисля-
ется на личные счета для последующего увеличения пенсий каждому 
индивидуально. Не в «общий котел», как это было раньше, а каждый 
будет откладывать на пенсию себе лично. Мы считаем, что это пра-
вильно, и не надо отменять этот налог. 

Далее — о подписанном мною указании. Кстати, тут тот же са-
мый вопрос. Может быть, он сейчас решен, поскольку вы дали со-
гласие на мое назначение Первым заместителем Премьер-министра, 
Но я считал и считаю, что Верховный Совет сделал грубую ошиб-
ку, которую просил бы рассмотреть и исправить, лишив нас зако-
нодательной инициативы. Почему Заместитель Премьер-министра 
может подписывать только указания, которые затем выбрасываются? 
Вот я, например, подписал три указания о прекращении повышения 
цен на Севере и в удаленных районах — там их повысили в 10—12 
раз. Так вот по этому указанию ничего не сделано. В результате мы 
протянули полтора месяца и только сейчас можем решить этот воп-
рос постановлением правительства. На мой взгляд, право подписы-
вать распоряжения должны иметь все заместители, а не только 
первые. Почему так не сделано — непонятно. Почему мне, присвоив 
новый титул, вы доверяете распоряжаться, а товарищу Маслюкову, 
который отвечает за оборонную промышленность страны и решает 
вопросы производства вооружения, такое право не предоставлено? 
Я не очень понимаю логику такого решения. 

Полтора месяца мы обсуждали с республиками постановление 
правительства о снижении цен на авиаперевозки в удаленных райо-
нах с тем, чтобы они не превышали ранее действовавшие более чем в 
три раза, и возможности компенсации этих потерь. Пересматривается 
размер командировочных расходов. Устанавливается, что в Москве и 
Ленинграде, в столицах союзных республик (по нынешнему конститу-
ционному статусу, поэтому они здесь все перечислены) установить 
единую сумму 25 рублей без предъявления документов по прожива-
нию в гостинице. Если человек выезжает в командировку — пусть по-
лучит 25 рублей в день, независимо от того, где будет жить — на вок-
зале или со всеми удобствами в другом месте. В других городах и на-
селенных пунктах — 20 рублей. И предлагается отменить всякие 
предъявления квитанций и отчетов. Мы подсчитали, что только на 
этом сэкономим бумагу на ежедневную правительственную газету, 

И еще нужно решение по соглашению с профсоюзами, по которо-
му работникам культурно-просветительных, внешкольных, массовых 
физкультурно-спортивных учреждений, находящихся в собственности 
профсоюзов, надо сделать дотацию из бюджета на цели компенсации, 
То же самое — работникам общественных организаций и инвалидам, 

Вот, собственно, эта часть. В программе предусмотрены меры бо-
лее широкие. Но мы считаем, что перечисленные меры надо осуще-
ствить сегодня-завтра с тем, чтобы снять напряженность. 

Председательствующий. Думаю, товарищи, мы примем это сооб-
щение к сведению. Хорошо бы передать это по телевидению. 

Есть вопросы? Может быть, все-таки просто примем к сведению 
или будем выяснять сегодня еще вопросы? 

Щербаков В. И. Я не хотел бы срывать вам работу — страна ждет 
результатов деятельности Верховного Совета. 

Председательствующий. Хорошо, зададим два вопроса. 
Захарова Г. И., испытатель Прохладненского завода полупроводни-

ковых приборов, Кабардино-Балкарская АССР, член Верховного Со-
вета СССР. 

Владимир Иванович, несмотря на то, что Вы всегда доходчиво и 
доступно все разъясняете, но тут я кое-что не поняла. Есть' информа-
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